

Zeitschrift: Rheinfelder Neujahrsblätter
Herausgeber: Rheinfelder Neujahrsblatt-Kommission
Band: - (1959)

Artikel: "Die gute alte Zeit"
Autor: Broechin, Ernst
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-894998>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

„Die gute alte Zeit“

Wie oft spricht man von der «guten alten Zeit» und stellt unbewusst eine Fata Morgana auf, die nach gründlicher Prüfung wie ein Kartenhaus in sich zusammenfällt! Man gibt sich zuwenig Rechenschaft, dass diese alte Zeit voller Grauen, Angst und Tod gewesen, und dass die Berichte jener Tage auch heute noch geeignet sind, uns einen heilsamen Schrecken einzujagen.

Vor allem sind es die Urteile der Justiz, die im Mittelalter und noch später mit grausamer Schärfe ins Leben eingriffen.

Was sich in jenen Zeiten abspielte, zeugt von Unmenschlichkeit, Unverstand und bigotter Frömmigkeit, die in ihren vielfachen Auswüchsen für unsere aufgeklärte Zeit direkt erschreckend wirkt. Schwere Strafen bestanden auf Majestätsvergehen, Verleumdungen der Obrigkeit usw.

Im Jahre 1619 politisierte ein Lenzburger und machte den Ausspruch, die gnädigen Herren seien grosse Narren, dass sie sich mit den Bündnern verbündeten. Darob wurde der Lenzburger nach Bern übergeführt und dort zum Fussfall verurteilt.

Im Jahre 1679 war ein Zürcher so unvorsichtig und sagte in einem Lenzburger Wirtshause, dass die Herren zu Bern grosse Schelme seien! Der unglückliche Schwätzer wurde durch den Scharfrichter mit Ruten ausgepeitscht und des Landes verwiesen.

Ein Bremgartner hatte im Jahre 1678 den Lenzburger Stadtrat geschmäht. Für dieses Vergehen kam er ans Halseisen und musste auf den Knien abbitten. Durch besondere Gnad und Rücksicht auf die Stadt Bremgarten wurde statt der Todesstrafe dem losen Spötter «nur» die Zunge geschlitzt und der Verurteilte aus der Stadt verwiesen.

1683 behauptete ein Ammerswiler, die Hägglinger seien bräver als die Lenzburger. Dieser Ausspruch kostete dem armen Teufel 30 Pfund. Während der Sauserzeit nannte ein Schinznacher die Stadt Lenzburg ein «Gufenstädtli». Für diesen Ausspruch wurde er mit 9 Pfund gebüsst.

Das sind nur einige wenige Beispiele der «guten alten Zeit», die wir so oft und gerne bei jeder Gelegenheit im Munde führen!

Dass vor zirka 175 Jahren auch im Aargau die Folter angewendet wurde, möchte ich nicht unerwähnt lassen.

Die Todesstrafe selber wurde durch Hängen, Ertränken, Enthaupten und Lebendigverbrennen angewendet. Vom Scheiterhafen wird berichtet, dass er die Gestalt eines Backofens hatte und 7 bis 8 Fuss hoch war. Oben war er mit Stroh und Holz bedeckt und brannte wohl drei Stunden lang.

Wenn wir daran denken, dass auch in Rheinfelden manche «Hexe» verbrannt wurde, so können wir dankbar sein, nicht mehr in jener «guten alten Zeit» zu leben, und wollen den Lärm und die Hast unserer Tage als kleineres Übel in Kauf nehmen.

Ernst Broechin

Der Messerturm

Wer konnte dich so einsam abseits stellen,
Dreikantig Ungeheuer. Etwas schräg
Wie Pisas Turm, folgst du dem Wanderweg
Des ew'gen Rheins, gespiegelt in den Wellen.

Scharf in den Abendhimmel, in den hellen,
Fast dräuend, schneidest du dein Schattenbild.
Um deine Wasserstiefel tobt oft wild
Unbänd'ge Kraft des alten Stromgesellen.

Nicht ganz geheuer bist du, ohne Frage,
Du Diebs- und Folterturm — unheimlicher Geselle —,
Entquillt dir auch nicht mehr die blut'ge Klage,

Du bleibst doch, Messerturm, der Sage Quelle.
Zuletzt warst du, 's ist Wahrheit, was ich sage,
Vor ihrem Tode einer Hexe Zelle.

Dr. Gustav Adolf Welti (1876—1951)